
27 НОЯБРЯ, бывший СКБ БАНК, 
соседнее здание от ТЦ «Евразия», 6 мкр., д. 53 «А», 

с 10.00 до 18.00

АКЦИЯ: получи скидку 
15 т.р. за старую шубу 

и дополнительную скидку 
от владельца. 

Кредит до 3-х лет 
без первого взноса. 

Приходите, мы вас ждём!

Уважаемые дамы 
и господа, осень к нам 
пришла, и приближается 
зима.
Пора надёжно утеплиться 
и красиво одеться в тёплую 
и красивую шубу или 
дублёнку. Масштабная 
выставка-продажа 
приглашает вас. 
Приобрести с грандиозной 
скидкой до 70% 
кировскую норку от 
28 т.р.,  пятигорский 
мутон – от 15 т.р., 
женскую турецкую 
дублёнку – от 18 т.р.

или мужскую куртку 
от 15 т.р. Каракуль, нутрия, 

новосибирские 
головные уборы.

 И многое другое: шикарный 
и индивидуальный выбор 
на любой вкус и возраст. 
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164 года 
выходит в свет первое СМИ Урала, 
Сибири и Дальнего Востока

Изначальное 
название 

«Тобольские 
губернские   
ведомости»

ТОБОЛЬСКАЯ Все тобольские дворы, 
которые нуждаются в 
игровых плодащках, будут 
обустроены ими в течение 
ближайших трёх лет. Ремонту 
подвергнут также тротуары 
и внутридворовые дороги. 
Что называется – дождались! 
И происходит это в том числе 
по рейтинговому голосованию 
на единой платформе 
«Тобольск решает!» �2

Газета основана 27 апреля 1857 года

Несмотря на непростой 
период, связанный с эпидемио-
логическими ограничениями, 
реестр инвестиционных про-
ектов Тобольска пополняется 
новыми предприятиями. 

Один из важнейших факторов 
развития любого города – созда-
ние новых предприятий, вслед-
ствие чего растёт количество 
рабочих мест, увеличиваются 
налоговые отчисления в бюджет, 
объём инвестиций в основной 
капитал. И в результате повы-
шается благосостояние жителей. 

ГОРОДСКИЕ ВЕСТИ

Инвестиции и инновации
CПО ИТОГАМ 2020 ГОДА 

объём тобольских инвестиций 
составил 106 миллиардов 
рублей. В прошлом году 
реализовано 16 инвестиционных 
проектов, которые дали городу                                                       
299 рабочих мест, капитальные 
вложения составили 1 млрд 165 млн 
рублей.

Как это прекрасно – прилететь в Тобольск
НАЦПРОЕКТ «ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА»

– Идея родилась, когда 
состоялся первый рейс из 
Екатеринбурга. Мы встре-
тились с исполнительным 
директором аэропорта «Ре-
мезов» Владимиром Варав-
вой (УК «Аэропорты Регио-
нов») и решили реализовать 
самый эффективный спо-
соб, на наш взгляд, привле-
чения туристов в Тобольск. 
Воздушная гавань сама по 
себе уже содействует это-
му, но аэропорту и авиаком-
паниям также нужна за-
грузка, поэтому развитие 
туризма на тобольской зем-
ле – наше общее дело. Идея 
воплотилась в реальность 
буквально за две недели. 
«Спутник-Тобольск» высту-
пил консолидатором со сто-
роны турбизнеса Тобольска, 
а УК «Аэропорты Регионов» 
– со стороны турбизнеса 
Екатеринбурга. Конечно, 
нужно тратить средства и 
на рекламу нашего города, 
но, как показывает практи-
ка, продажи гораздо эффек-
тивнее у тех туроператоров 
и турагентов, которые сами 
побывали на месте, увиде-
ли лично, чем располагает 
город, какие у него возмож-
ности, какие гостиницы, ре-
стораны и кафе, всё попро-

Аэропорт «Ремезов» только начал принимать первых воздушных туристов на гостеприимной тобольской земле, 
и на днях представители туриндустрии Екатеринбурга смогли оценить не только скоростной, комфортабельный 
и прямой перелёт до Тобольска, но и все турвозможности и достопримечательности первой столицы Сибири

буют и пощупают на месте. 
Они рассказывают клиен-
там-туристам свои впе-
чатления о городе, пред-
лагают наши услуги, это 
вызывает доверие у тури-
стов, и люди знают, что про-
дают. Это гораздо дешевле, 
чем вкладываться только 
в рекламу, – отметил руко-
водитель турагентства по 

въездному туризму «Спут-
ник-Тобольск» Игорь Сине-
пальников.

В Тобольске объедини-
лись члены Торгово-про-
мышленной палаты Тю-
менской области сферы 
туриндустрии – шесть гос-
тиниц и пять заведений 
общепита, чтобы показать 
уровень своего сервиса и 
качество услуг. Первая ко-
манда туроператоров Ека-
теринбурга из 10 человек 
четыре дня провела в на-
шем городе, размещение 
предоставили гостини-
ца «Новый Тобол» и отель 
«Славянская». Также они 
ознакомились с номерным 
фондом гостиниц «Геор-

гиевская», «Сибирь», хо-
стела «Буква» и бу-
тика «Времена года». 
Питание было предо-
ставлено рестораном 
«Корнильев» и баром 
«Подвал» (на фото), 
кафе «Анастасия», ре-
сторанами «Дворцо-
вая» и «Dolce Vita», 
«Ладейный», тракти-
ром «Ильинский». 

«Благодарю всех ор-
ганизаторов и участ-
ников этого проекта, 
который они сумели 
реализовать в крат-
чайшие сроки и в ус-
ловиях пандемии. 
Как бы сложно ни бы-
ло сегодня средне-
му и малому бизне-
су, особенно в сфере 
гостеприимства, то-
больские предприни-
матели сплотились, 
чтобы развивать ту-

ризм в своём родном горо-
де, а значит, развивать сам 
Тобольск, продвигать его 
всеми возможными спосо-
бами. И очень радует, что 
в основном участниками 
проекта стали наши пред-
ставители Торгово-про-
мышленной палаты Тю-
менской области – лучшие 
в Тобольске гостиницы,                      
хостелы и заведения обще-
пита», – подчеркнула ру-
ководитель тобольского 
представительства ТПП Тю-
менской области Марина 
Родионова.

Со стороны Екатеринбур-
га у нас побывали пред-
ставители агентства «Ев-
ропорт», «Турцентр Юва» 
и «Детское бюро путеше-
ствий», «Элита тревел», «Ко-
ролевство путешествий», 
«Южный экспресс» и «Ве-
ди ТурГрупп». Все они ра-
ботают в сфере внутрен-
него туризма и способны 
удовлетворить самых тре-
бовательных и капризных 
клиентов. «В Тобольске, 
честное слово, впечатли-
ло всё, несмотря на прон-
зительный ветер. Но у себя 
на родине я давно не ощу-
щала такого, когда ты смот-
ришь в бесконечную даль 
с горы верхнего города и в 
лицо тебе мощный ветер. 
Вот где понимаешь, что та-
кое Сибирь! – поделилась 
турагент Ольга Мироно-
ва. – Я в восторге в первую 
очередь от ландшафта это-
го древнего города, от его 
истории – даже мурашки 
идут по телу, когда узна-
ёшь, какие личности здесь 
родились, творили и жили 
в своё время. Действитель-
но, благодатная земля. Во-
вторых, поразили качество 
и сервис предоставленных 
услуг общепита, отелей и                               
хостелов, что бывает ред-
ко в последнем случае. А 
гостиница «Новый Тобол», 
её ресторан превзошли все 
возможные ожидания, уди-
вил подход руководства – 
там активно внедряют на-
туральное хозяйство, в 
своих теплицах выращива-
ют овощи и зелень, в пруду 
растут рыбы, варят своё пи-
во из качественных ингре-
диентов, колбасы. Будем с 
удовольствием рекомендо-
вать российским туристам 

 ” Сегодня наш туристический 
бизнес вместе с администрацией 
города задумывается и о дальнейших 
планах по продвижению тобольского 
туризма в Москве, Санкт-
Петербурге, Новосибирске

Как сообщила директор департа-
мента экономики администра-
ции города Зухра Исимбаева, 
Тобольск сегодня находится на 
первом месте среди городских 
округов Тюменской области по 
объёму инвестиций в основной 

капитал (без субъектов малого 
предпринимательства). 

– На достигнутом не останав-
ливаемся. И, несмотря на непро-
стой период (а ведь пандемия в 
первую очередь ударила по эко-
номике), реестр инвестицион-
ных, инновационных проектов 
и инфраструктурных площадок 
Тюменской области пополнил-
ся новыми предприятиями То-
больска. В стадии проработки 
сегодня – 12 проектов, в стадии 
реализации (период от начала 
проектно-изыскательных работ 
до монтажа технологического 
оборудования, пусконаладочных 

работ) – 36 инвестпроектов. Об-
щая сумма реализации состав-
ляет порядка 686 млн рублей, – 
отметила Зухра Исимбаева.

До недавнего времени инве-
стиционные вложения и откры-
тие бизнеса приходились на 
сферу бытовых услуг, добавила 
экономист. «Отрадно, что у нас 
появится производство на осно-
ве полимерных гранул «ЗапСиб-
Нефтехима». И вообще основной 
объём инвестиций составила                        
нефтегазохимическая отрасль. В 
Тобольске возводится комплекс 
по производству, хранению и от-
грузке сжиженного природного 

газа на ГРС «Тобольская» – КСПГ 
«Тобольск». Реализует проект 
ООО «Газпром СПГ Технологии» 
с объёмом инвестиций свыше                                                                    
3 млрд рублей», – прокомменти-
ровала Зухра Исимбаева.

В отрасли «Девелопмент» (ком-
мерческая деятельность кото-
рого связана со строительством 
новых зданий, их реконструкци-
ей и реставрацией) реализуется 
два крупных проекта с общим 
объёмом инвестиций 350 млн 
рублей, в результате будет со-          
здано 152 рабочих места. Первый 
проект – строительство торгово-
го центра (ООО СК «Новострой»), 

второй – возведение многофунк-
ционального комплекса (торго-
вый дом «Юбилейный»).

И, как не раз мы уже сообща-
ли, в отрасли «Гостиничный биз-
нес и туристическая индустрия» 
реализуется крупный проект с 
объёмом инвестиций 230 млн 
рублей и созданием 21 рабоче-
го места – строительство допол-
нительного корпуса гостиницы 
«Георгиевская». Также отметим, 
что и малый бизнес не отстаёт 
от крупного и среднего, о многих 
проектах мы пишем на страни-
цах нашей газеты.

俯Лада ЛИСОВА

Тобольск и этих представи-
телей турбизнеса».

Сегодня наш туристиче-
ский бизнес вместе с адми-
нистрацией города заду-
мывается и о дальнейших 
планах по продвижению 
тобольского туризма в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Но-
восибирске. Те города, от-
куда к нам могут прямым 
рейсом прилететь тури-
сты. А Тобольск готов уже 
не на один день, а на 3-4 
дня, в зависимости от рей-
сов (туда и обратно), проду-
мать план экскурсионных 
и развлекательных меро-
приятий в нашем городе. 
«Спутник-Тобольск» рабо-
тает и с другими туропера-
торами над «стыковочными 
турами», например, импе-
раторский маршрут  по воз-
духу «Санкт-Петербург – То-
больск – Екатеринбург» или 
паломнические туры и др. 

– Я верю в развитие внут-
реннего туризма. Из-за 
пандемии заграница ста-
новится всё более доро-
гой и недоступной, и в Рос-
сии открываются новые 
возможности для туриз-
ма. Представляете, как это 
прекрасно – прилететь зи-
мой из Питера, где в это 
время не самая приятная 
погода, в зимний снежный 
Тобольск! Увидеть из ниж-
него посада, как светятся 
золотые купола Софии на 
фоне нашего прекрасного 
голубого неба! Это настоя-
щая зимняя сказка! И ин-
терес к Тобольску есть. Мы 
настаиваем на совместной 
работе, совместном твор-

честве нашего турбизне-
са, только объединившись, 
мы достигнем большего. 
И тогда сможем и должны 
превратить наш Тобольск в 
настоящий туристический 

центр Сибири, каковым 
он сейчас, к сожалению, 
не является, – заключил 
Игорь Синепальников. 

俯eНаталья ЮРЬЕВА
eТимур КАРЫМОВ

Первый такой инфотур для туроператоров Екате-
ринбурга был организован по инициативе тур-

агентства «Спутник-Тобольск» и УК «Аэропорты Регио-
нов» при поддержке комитета по туризму админи-
страции города и культурно-туристического информа-
ционного центра «Визит Тобольск». Не просто тратить 
средства на рекламу решили организаторы инфотура, 
а показать воочию все перспективы города туроперато-
рам, непосредственно продающим путёвки в Тобольск. 

 e Туроператоры региона открывают новое окно                       
в Тобольск

 e Презентация сибирских блюд

 e Встреча с туроператорами УФО
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Столько вопросов
По поводу ограждения мусульманского кладбища. 

Красивый кирпичный забор со стороны Комсомоль-
ского проспекта рухнул ещё в 2018 году. Нам говори-
ли: вот-вот, и оно будет в капитальном исполнении, 
но проходит время, а воз и ныне там. Когда же этот 
забор приведут в достойное состояние?

Земфира К. 

– Да, забор на мусульманском кладбище – боль-
ная тема. Объектом занялась подрядная организа-
ция. Остатки ограждения рабочие разобрали, фунда-
мент демонтировали. А вот с задачей строительства 
на этом месте достойного ограждения подрядчик не 
справился. Причин тому несколько, одна из них – рез-
ко взлетевшие в цене стройматериалы. Администра-
ция города снова выставила на торги выполнение 
работ по устройству ограждения мусульманского 
кладбища, – ответил нам директор центра городских 
услуг Алексей Чирков.

Сделайте нам парковку
– Мы устали воевать с соседями по поводу того, 

кто чьё место занял на территории напротив дома, 
устали постоянно буксовать, пытаясь выбраться 
из лужи и забивать весь тротуар автомобилями. В 
этом году по всему 8 микрорайону прошёл масштаб-
ный ремонт дорог, были обустроены и парковки. С 
какой завистью мы смотрели на счастливчиков из 
домов №№ 10, 11, 19, ведь им сделали цивильные пар-
ковки. Что нам сделать, чтобы и у нашего дома обу-
строили парковку?

Светлана СОМОВА, жительница дома №26, 8 мкр. 

– Есть два способа решения вопроса с парковками 
у домов. В первом случае, если территория принадле-
жит многоквартирному дому, дом должен попасть в 
программу комплексного благоустройства террито-
рии, которая включает в себя обустройство детских 
площадок, тротуаров, парковок, устройство проездов. 
Во втором, если территория муниципальная, при пла-
нировании работ в том или ином микрорайоне это 
учитывается муниципалитетом и включается в объ-
ём исполняемых работ, – ответил заместитель главы 
города Юрий Вавакин.

 А что взамен?
– Летом часто посещаю могилки своих родных на 

Завальном кладбище и стала замечать, что выру-
баются старые деревья. Конечно, стало светлее, но 
не скажу, что уютнее. Может, работники погоста 
взамен вырубленных деревьев будут высаживать 
новые?

Августа ПРОКОФЬЕВА

– На территориях действующих погостов, в том 
числе  и на Завальном, высадка многолетних деревь-
ев производиться не будет. Это связано с последую-     
щим потенциальным риском. Через 20-30 лет они 
становятся аварийными, с подрубленными корнями. 
Сейчас на Завальном таких выявлено порядка шести 
сотен. Поэтому на Алемасовском кладбище высажи-
ваться будут только кустарники, – сообщил дирек-
тор центра городских услуг Алексей Чирков. Он так-
же рассказал, что город делает всё возможное, чтобы 
территория кладбища выглядела достойно. Ежегод-
но работы по содержанию погостов выставляются на 
торги, так предписывает 44-й закон. В этом году на 
Завальном кладбище установили десять восьмику-
бовых мусорных контейнеров и тринадцать ёмкостей 
поменьше. Если в 2020 году здесь было убрано 800 
тонн мусора, а в прошлом – 960 тонн, то на следую-
щий год планируют убрать около 1200 тонн мусора. 

Цивилизованный 
подход

К социальным объектам — важный этап в работе 
по улучшению комфортного проживания тоболяков. 
Тем более это касается детей, чтобы они ходили к 
учебному заведению по хорошим тротуарам и осве-
щённому месту. Намерена ли администрация города 
продолжать эти работы?

Юлия ИВАНОВА

– Да, продолжение будет. Напомню, что мы начали 
обследование подходов к социальным объектам ещё 
в 2019 году. После этого, как помнят тоболяки, мы бла-
гоустроили подходы к городской поликлинике и об-
ластной больнице №3, а ещё мы совместно с депу-
татами разработали схему и начали проектировать 
новые объекты. В 2021 году получили экспертизу по 
4, 7, 9 и 10 микрорайонам. Они включены в планы на 
2022 год. В этом же году будут проведены работы по 
обследованию других территорий, – сообщил замес-
титель главы города Юрий Вавакин

ОТВЕЧАЕТ ВЕРА ИВАНОВНА

В детской центральной 
библиотеке им. П.П. Ершо-
ва гостью встречали ди-
ректор централизованной 
библиотечной системы То-
больска Екатерина Панова 
и заведующая централь-
ной детской библиотекой 
им. П.П. Ершова Любовь Та-
расова. Елена Майер с боль-
шой теплотой отнеслась к 
данному объекту культу-
ры, вспомнив, как в дет-
стве была читательницей 
этой библиотеки, отлично 
понимая, что библиотека 
должна меняться и шагать 
в ногу со временем. 

НАЦПРОЕКТ «КУЛЬТУРА»

Досуг – дело серьёзное
Директор департамента культуры Тюменской области Елена Майер во время своей 
рабочей поездки в Тобольск показала себя руководителем деловым, конкретным, 
радеющим не на словах, а на деле за развитие отрасли «Культура» 

время готовится проектно-
сметная документация на 
капитальный ремонт. И уже 
готов, но требует доработ-
ки дизайн-проект внутрен-
них помещений библиоте-
ки. Детская центральная 
библиотека переформати-
руется в семейный куль-
турно-досуговый центр. 
Месторасположение биб-
лиотеки очень удобное. Мы 
хотим организовать семей-
ный досуг, приглашать се-
мьи к участию в различ-
ных конкурсах, проектах, 
создать семейный клуб. С 
семьями библиотека уже 

большая их часть будет на-
ходиться в свободном до-
ступе для читателей, – рас-
сказала Екатерина Панова.

В том, что детскую цент-
ральную библиотеку ждут 
грандиозные перемены, со-
мневаться не приходит-
ся. Новый современный ди-
зайн, современные методы 
в библиотечной работе при-
ятно поразят как юных чи-
тателей, так и старшее поко-
ление. На время капремонта 
фонды и абонементы биб-
лиотеки переедут в один из 
филиалов. Скорее всего, в 
библиотеку в 10 микрорайо-
не, которая к детской терри-
ториально ближе всех.

Последним объектом по-
сещения Елены Майер в То-
больске стал ДК «Речник» в 
Иртышском, где визитёров 
встречала и. о. директора 
центра искусств и культу-
ры Тобольска Елена Тарлап. 

Елена Майер осмотрела 
всё здание – от подвала до 
помещений второго этажа. 
В целом осталась доволь-
на увиденным – большими 
площадями, их многофунк-
циональным использова-
нием, косметическим ре-
монтом. Но в фойе первого 
этажа её смутила решёт-
ка, отделяющая гардероб 
от фойе. Она порекомендо-
вала её демонтировать, так 
как решётка портит внеш-
ний вид учреждения куль-
туры. Майер приятно уди-
вили размеры сцены, но она 
посоветовала найти спон-
соров для того, чтобы её 
«одеть» и снабдить соответ-
ствующим оборудованием. 
На втором этаже гостья от-
метила протекающую кры-
шу. Как выяснилось, недоб-     

росовестный подрядчик, 
хотя крыша и находилась 
на гарантии, на связь не 
выходит. Удалось узнать, 
что он обанкротился. Кры-
ша протекает в нескольких 
местах – в основном над 
дискозалом второго этажа 
и точечно над зрительным 
залом. Анастасия Ионина 
предложила перераспреде-
лить средства: сэкономить 
на ремонте инженерных се-
тей и перекинуть освобо-
дившиеся средства на ре-
монт крыши. 

– В рамках рабочей по-
ездки мы обсудили с кол-
легами разработку проект-
но-сметной документации 
для ремонта трёх объектов 
культуры в городе Тоболь-
ске. Все три объекта раз-
ноплановые, занимаются 
разными видами деятель-
ности. Первым мы посети-
ли филиал детской школы 

ложенная в 8 микрорайоне. 
Библиотека со своими тра-
дициями, давно и успеш-
но работает, но требует со-
временных инновационных 
подходов. В будущем она 
должна стать модельной  
библиотекой. Для этого у 
неё есть все предпосыл-
ки. У библиотеки доволь-
но большое и многофунк-
циональное помещение. 
И мы с коллегами обсуж-
дали, как действительно 
комфортно, с учётом со-
временных требований рас-
пределить все имеющиеся 
помещения для проведения 
мероприятий библиотечно-
го направления и создания 
арт-пространства для де-
тей, начиная от нуля лет и 
заканчивая подростковой 
аудиторией. 

Третьим стал ДК «Реч-
ник» в микрорайоне Иртыш-
ском, который уже имеет 

НАЦПРОЕКТ «ГОРОДСКАЯ СРЕДА»

В ближайшие три года 
в Тобольске будут бла-
гоустроены все дворы, 
которые нуждаются в 
игровых площадках.

Ох, как долго тоболяки 
ждали того мгновения, ког-
да серые, заброшенные дво-
ры начнут благоустраивать. 
И не только подвергнут ре-
монту дороги, тротуары, 
но и обустроят детские пло-
щадки. Наконец-то дожда-
лись! И произошло это не 
без их активного участия: 
работы по частичному бла-
гоустройству придомовых 
территорий начали прово-
диться по итогам рейтин-
гового голосования на еди-
ной платформе «Тобольск 
решает!» 

К началу голосования, 
как показала инвентари-
зация, в частичном благо-
устройстве нуждались 63 
территории многоквартир-
ных домов, но в работу бы-
ло взято 18 дворов, жители 
которых более активно про-
голосовали за изменение 
жизни своего двора. Что-
бы попасть в рейтинговый 

список, им пришлось ещё 
соблюсти необходимые ус-
ловия для субсидирования 
работ: оформить, если это 
не было сделано до этого, 
в общую собственность зе-
мельный участок, при на-
личии мусоропроводов за-
консервировать их, а также 
проголосовать за установку 
мусорных контейнеров и, 
конечно, освободить дворы 
от металлических гаражей.

И вот в настоящее вре-
мя в восемнадцати дворах 
Тобольска появились со-
временные архитектурные 
формы. 

– Эти площадки уста-
новлены за счёт местного 
бюджета. А вот расходы на 
благоустройство дворовой 
территории у дома № 26 в 
7 микрорайоне взял на себя 
депутат областной думы, 
тем самым исполнив нака-
зы избирателей, поступив-
шие к нему во время выбор-
ной кампании, – сообщил 
заместитель главы города 
Геннадий Зверев. 

Другой заместитель гла-
вы Тобольска, Юрий Вава-
кин, дополнил эту инфор-
мацию своей: 

– Отремонтированы и 
муниципальные детские 
площадки. Установка обо-
рудования в основном за-
вершена – продолжается 
приёмка объектов и устра-
нение замечаний.

CНАПОМНИМ, 

что дизайн-проект для каждого двора был свой, согласованный с 
собственниками. Возведение детских площадок осуществлялось 
по тройственному соглашению между управляющей 
организацией, департаментом городского хозяйства и МКУ 
«Тобольскстройзаказчик».

俯eВера ХОХЛОВА

Объезд начали с посёлка Сумкино. Осмотр местного 
филиала школы ДШИ им. А.А. Алябьева Елена Майер 

и сопровождающие её коллеги провели в сопровождении 
директора департамента по культуре и туризму админи-
страции Тобольска Анастасии Иониной, директора ДШИ 
им. А.А. Алябьева Елены Чегодаевой и главного инженера 
«Тобольскстройзаказчика» Романа Янсуфина. Помеще-
ние пустует и ждёт начала ремонтных работ. 

искусств в посёлке Сумки-
но, помещение которой дав-
но требует проведения ре-
монтных работ. На данный 
момент вся деятельность 
филиала ДШИ перенесена 
в стены общеобразователь-
ной школы. Здание пустует 
и готово к проведению ре-
монтных работ. Напомню, 
что здание постройки 1974 
года, капитальный ремонт 
ни разу не проводился. Мы 
с коллегами обсудили, на 
какие нюансы нужно обра-
тить внимание. В дальней-
шем будет составлена до-
рожная карта. Если удастся 
быстро разработать проект-
но-сметную документа-
цию, уже в следующем го-
ду мы подадим заявки на 
федеральное софинанси-
рование, чтобы с 2023 года 
приступить к ремонтным 
работам. 

Вторым объектом посе-
щения стала детская цент-
ральная библиотека, распо-

разработанную проектно-
сметную документацию и 
вступает в период ремонт-
ных работ. Со следующего 
года на ремонт будут выде-
лены средства. Дом куль-
туры находится в удовлет-
ворительном состоянии, но 
инженерные сети требуют 
ремонта. Ремонт протекаю-
щей крыши предусмотрен 
не был. По этому поводу 
мы провели рабочую встре-
чу и ищем варианты: ли-
бо перераспределим виды 
работ внутри разработан-
ной проектно-сметной до-
кументации, либо будем 
рассчитывать на дополни-
тельное финансирование. 
Прекрасно понимаем, что 
без ремонта крыши здание 
в дальнейшем функциони-
ровать в полном объёме не 
сможет, – подвела итоги по-
ездки директор областно-
го департамента культуры 
Елена Майер. 

俯eАнна ЩЕРБИНИНА

– Детская центральная 
библиотека готовится всту-
пить в капремонт, чтобы в 
дальнейшем участвовать 
в конкурсе «Модельные                
библиотеки». В настоящее 

давно работает. Но модер-
низация, новое оборудова-
ние, переформатизация по-
зволят поднять эту работу 
на новый уровень. Книги 
будут снабжены чипами, и 

Современное решение для старых дворов

Неправильная уборка

Взять на заметку и впредь не допускать правона-
рушений, чтобы не быть наказанным рублём, сове-
тует тоболякам председатель административной 
комиссии Роман Алимпиев.

Его слова особенно актуальны в зимний период, 
ведь 147 правонарушений допущено тоболяками за 
девять месяцев по статье 4.9 Кодекса Тюменской 
области «Нарушение требований к уборке терри-
торий муниципального образования, включая зим-
ний период». 

– Из них за нарушения требований по снегоочист-
ке и вывозу снега был составлен 61 протокол, 35 – за 
непринятие мер по уборке объектов благоустройства, 
куда входят общественные пространства, дороги, 
контейнерные площадки, а также инженерные ком-
муникации, прокомментировал заместитель дирек-
тора МКУ «Тобольскстройзаказчик» Роман Алимпиев.

CНА ЗАМЕТКУ

Всего же, по словам Алимпиева, за девять месяцев 
текущего года рассмотрено 574 административных 
правонарушения, что позволило за счёт наложенных 
штрафов пополнить казну почти на 3,6 миллиона рублей.

俯Вера ВОЛГИНА

 e После капитального ремонта планируется создать модельную библиотеку

 e В фойе ДК «Речник» решётка не нужна

 e Детскую библиотеку ждёт ремонт
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На момент открытия «Центральный гастро-
ном» № 63 (таким было его официальное на-

звание) считался наиболее крупным и красивым 
в Тюменской области. Тоболяки хорошо его знают, 
магазин расположен в исторической части горо-
да. В перестроечное время он назывался рынком 
«Социальный», сейчас зовётся «Ильинским» – по 
своему местоположению, в честь старинной ули-
цы Ильинской (в советские годы – Клары Цеткин, 
ныне – Семёна Ремезова). Коллектив предприятия 
ООО «Центр» (директор Валерий Бакшеев), в чьём 
управлении последние десятки лет находится ма-
газин, не взялся переформатировать его деятель-
ность, поддаваясь соблазнам рыночной экономики, 
а остался верен традициям прошлого и сохранил в 
нём широкий продуктовый ассортимент. Тут, кста-
ти, как и прежде, всегда можно приобрести свежую 
продукцию местных товаропроизводителей (мо-
лочные, мясные, рыбные, хлебобулочные изделия).

КАК ЭТО БЫЛО

Гастроном центрального масштаба
Много ли сегодня в Тобольске найдётся продовольственных магазинов и вообще торговых объектов, сохранивших 
своё функциональное назначение с далёких советских времён? Пожалуй, их можно пересчитать на пальцах одной 
руки. И мы сегодня расскажем об одном из таких, он торжественно открывался в ноябре 1969 года. Для многих 
тоболяков этот объект торговли памятен с детства 

и покупателями, проявлял ответственность, имел 
хорошие показатели в работе. И руководством То-
больского торга он был поставлен на заведование 
подгорными магазинами («Огонёк», «Пятницкий», 
ещё в районе драмтеатра и автовокзала). 

Богатая практика в организации торговли позво-
лила Алексею Ивановичу Фофанову предусмот-
реть в новом гастрономе оптимальное размеще-
ние продовольственных отделов, помещений для 
приёма и выгрузки товара, создать максималь-
ные удобства для покупателей и продавцов. Для 
него в работе не было мелочей, всё делалось осно-
вательно, на совесть. Он продумывал и согласовы-
вал с городским торгом дизайн интерьера, искал 
производителей уличного витринного стекла (в 
палец толщиной, тоже одна из диковинок для То-
больска), заказывал технологическое оборудова-
ние и стеллажи.

Долгожданная сдача в эксплуатацию гастроно-

Под знаком качества

С открытием гастронома «Центральный» сра-
зу изменился облик всей тобольской торговли. На 
его коллектив стали равняться представители дру-
гих магазинов, они перенимали их идеи, формы и 
методы работы. Именно здесь впервые появилась 

ное питание. Директором торга с 1954 по 1974 год 
был деловой и энергичный человек Григорий Дмит-
риевич Стрельцов. В 1957 году по его инициативе 
были построены откормочный пункт по выращива-
нию свиней, овощеводческое подсобное хозяйство 
площадью 45 гектаров в районе Подчуваш, засолоч-
ный цех, первая отапливаемая теплица по выращи-
ванию огурцов. Также тобольские овощеводы выра-
щивали помидоры, морковь, капусту, картофель.

В 1968 году общественное питание было выведено 
из системы горторга с образованием самостоятель-
ного треста, который в 1972 году возглавила Елиза-
вета Константиновна Флейшман. С развитием города 
появилась острая необходимость развивать своё под-
собное хозяйство, и к середине 70-х годов оно уже за-
нимало земельных угодий 70 га, теплицы имели об-
щую площадь 1500 кв. метров. Город заготавливал на 
зимнее хранение картофеля 3 тыс. тонн, моркови 450 
тонн, свёклы 150 тонн, редьки 50 тонн и солил 40 тонн 
квашеной капусты. Тогда лучше её в Тюменской об-
ласти нигде было не найти, и за ней специально при-
езжали из Тюмени. За счёт такого объёма овощной 
продукции тобольская торговля, собственно говоря, 
и выживала. Город грамотно проводил торговую по-
литику, развивался товарооборот и оборачиваемость 
рубля, в результате поступали доходы.

Когда в 1974 году меня назначили на должность 
директора Тоболторга, в системе торговли работа-
ли 1500 человек. А управленческий аппарат был 
представлен директором, двумя заместителями 
– по торговле и кадрам, отделами организации 
торговли, продовольственных и промышленных 
товаров, цен, управлением хозяйства торга, на-
чальниками складского хозяйства и строительной 
группы, заведующими гаражом и клубом. 

 e Современное здание гастронома «Центральный»

 e Коллектив на субботнике, начало 70-х годов

Высокое новоселье 

Конец шестидесятых... В городе получает реали-
зацию концепция застройки современного Тоболь-
ска, и она начинается с его исторической части в 
районе кремля. Улица Клары Цеткин значительно 
преобразилась. Старые деревянные дома, 
казалось, становятся ещё ниже. Ря-
дом с ними возводятся новые бла-
гоустроенные пятиэтажки, кото-
рые, по замыслу архитекторов, 
должны сформировать собой 
микрорайон Центральный.

И вот в 1968 году появляет-
ся первый многоквартирный 
дом по улице Клары Цеткин, 
19 «б» (кафе «Берёзка»). Тут же 
одновременно ведётся строи-
тельство сразу нескольких пя-
тиэтажек – ул. Аптекарская, 4,        
ул. Клары Цеткин, 3 и 17. Именно в 
«семнадцатом» доме и суждено было 
разместиться новому продовольственному 
магазину – флагману советской торговли в пери-
од 70-80-х годов прошлого столетия. Этот знаковый 
96-квартирный дом возводила бригада каменщи-
ков Николая Игнатова в количестве 20 человек из 
строительного управления № 23. Помимо того, что 
в нём скоро появится уникальный в своём роде ма-
газин, в доме предусматривалось кооперативное 
жильё (5 и 6 подъезды), и это тоже было впервые 
для Тобольска.

Ещё на стадии строительства жилого дома То-
больский горисполком принял решение о назначе-
нии на должность директора будущего гастронома 
«Центральный» опытного управленца в сфере тор-
говли – коммуниста, фронтовика, кавалера ордена 
Отечественной войны Алексея Ивановича Фофано-
ва (годы жизни 30.03.1922 г. – 06.12.1997 г.). Его высо-
кий профессионализм отмечен почётными знака-
ми «Отличник советской торговли» и «Победитель 
соцсоревнования», множеством ведомственных 
грамот и благодарностей. 

По словам сына Алексея Ивановича Алексан-
дра Алексеевича Фофанова, ветерана Тобольско-
го ПАТП (37 лет на одном предприятии), по возвра-
щении с фронта отец окончил в Тюмени торговое 
училище и начал свою трудовую деятельность про-
давцом в одном из тобольских магазинов. С годами 
он набирался опыта, умел ладить с коллективом 
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На производственных «летучках» Алексей Фо-
фанов часто был склонен говорить о том, что про-
фессия продавца очень трудная, она требует от 
человека большого умения и любви к своей рабо-
те. «Продавец в какой-то степени педагог, – настав-
лял подчинённых мудрый директор. – Он в каждом 
покупателе должен видеть его характер, настрое-
ние». И коллектив не омрачал ожиданий руководи-
теля, стараясь быть внимательным и чутким при 
обслуживании посетителей. И за это получал от 
них заслуженные благодарности. 

трудился в отделе снабжения Тобольского НХК.
А продолжателями его славного дела в разные 

годы стали другие директора гастронома «Цент-
ральный» – Дарья Харитоновна Ревнивых, Зоя Мат-
веевна Бакшеева, Валерий Николаевич Бакшеев. И 
гастроном по-прежнему продолжает жить!

Об организации торговли                   
в Тобольске

Вспоминает ветеран труда, заслуженный граж-
данин Тобольска, отличник советской торговли 
Тамара Григорьевна Рыжикова. С 1966 по 1974 год 
она возглавляла отдел торговли Тобольского гор-
исполкома. В 1974 году была назначена на долж-
ность директора Тоболторга:

– Тобольский городской торг был образован в 
1943 – 1944 годах. Но ещё до этого времени, в 1935 
году, в Тобольске появилась кооперативная торгов-
ля, которую представляли три организации: горко-
опторг, горрыбкооп, райпотребсоюз.

Городской торг объединил в себе продоволь-
ственную и промышленную торговлю, обществен-

 e  Продавцы Лидия Софьина, Татьяна Зязева, 
Тамара Попова (слева направо), 1982 г. Сегодня 
Тамара Ивановна работает администратором в 
гастрономе

CСПРАВКА «ТП»:

По данным Тобольского городского торга, на 1 
января 1969 года в системе розничной торговли и 
общественного питания (в том числе – в ведомственных) 
в Тобольске трудились 1610 работников. Из них 1140 
человек работали в торговле свыше 30 лет. В 1969 году 
местная торговая сеть располагала 120 магазинами,                 
25 столовыми. Розничный товарооборот торговли                         
с 1965 по 1969 годы возрос на 65 процентов, 
соответственно, с 25,2 до 41,7 млн рублей.

CПИСЬМО В ГАЗЕТУ

«Прошёл месяц с момента открытия магазина. 
Многие люди идут сюда за покупками, а некоторые 
просто посмотреть на новый магазин. Здесь не 
только хорошие товары и красивые витрины, но 
и культурное обслуживание. Принято считать,                                                               
что лучший магазин должен быть образцовым в этом 
отношении. Внутреннее оформление радует, витрины 
привлекают внимание аккуратностью и простотой, и 
те, кто стоят здесь за прилавками, всегда культурны 
и вежливы в обращении. Нередко услышишь добрый 
совет-подсказку от них, какие лучше купить конфеты 
или печенье».                                                                                                                        

Газета «Тобольская правда», № 150 от 17 декабря 1969 г.

ма «Центральный» произошла, 
как сообщалось выше, 5 ноября 
1969 года. Это радостное собы-
тие могло бы случиться рань-
ше на несколько месяцев, но 
причиной задержки стала за-
тянувшаяся стройка жилого 
объекта – второй многоэтаж-
ки в Тобольске. Темпы строи-
тельства здания страдали от 
качества поставляемого ма-
териала, часто уже на месте 
шла отбраковка кирпича, не-
пригодного для работы. Порой 
срывался график подвоза плит 
перекрытия и бетонных пере-
мычек. Вопрос о качестве и 
сроках поставки стройматериа-
лов для дома № 17 не сходил с 
повестки заседаний в горкоме 
КПСС и горисполкоме. 

Если радость – на всех одна

На торжественном открытии присутствовало не-
сколько десятков тоболяков, представители вла-
сти и трудового коллектива гастронома. В при-
ветственном слове директор Алексей Фофанов 

пообещал: «Мы постараемся культурно об-
служивать покупателей и надеемся, 

что они будут довольны посещением 
нового магазина!» И это слово он и 

его работники сдержат!
 А всем уже хотелось зайти в 

распахнутые двери и убедить-
ся в том, что гастроному нет 
равных в Тюменской области. 
Очевидцы того события по-
прежнему так и считают, что в 

тот день они побывали в лучшем 
магазине, который был идеален 

по своему оформлению, размерам 
торговых площадей и оборудованию.

На сотню метров протянулись отде-
лы гастронома – молочный, мясной, бакалей-

ный, винный, табачный. Вкусный манящий запах 
доносился из кондитерского цеха, где рядом на-
ходились прилавки со свежей выпечкой. А перво-
го покупателя в этот день обслужила продавец мо-
лочного отдела Валентина Зарубина, отпустившая 
ему бутылку молока и кусок сыра. Как свидетель-
ствуют архивные данные, в первый месяц работы 
гастронома за прилавки выходили 40 продавцов. 
Всего же новый магазин был рассчитан на 51 рабо-
чее место. 

Костяк коллектива гастронома «Центральный» 
составили в основном опытные работники тоболь-
ской торговли. Особым авторитетом выделялась 
ветеран торговли, заведующая кондитерским от-
делом Анна Конюхова. Она систематически вы-
полняла план товарооборота, была приветлива с 
покупателями. За всё время своей работы она не 
получила негативных отзывов, только одни бла-
годарности. Ещё одной авторитетной работницей 
была Мария Низовских, которая к этому време-
ни трудилась в торговле уже более десяти лет. Её 
имя неоднократно заносилось на городскую Дос-
ку почёта, и она была надёжным наставником для 
молодых продавцов. Исполнительностью и ини-
циативностью также отличались заведующие от-
делов Екатерина Загваздина (рыба-мясо) и Лидия 
Башкурова (вино-водочный). 

 e Праздничное                                                                          
оформление витрины,                                                                                           
1980 г.

 e Заведующая торговым отделом Тобольского горисполко-
ма Тамара Рыжикова (в центре), 1970 г.

Управлять коллективом в полторы тысячи че-
ловек было очень сложно, и тогда мы решили ра-
ботать как акционерное общество. Мы вывели из 
структуры горторга оптовую торговлю, а все тор-
говые объекты объединили в «кусты», и у нас по-
лучилось 15 хозрасчётных магазинов, директора 
которых получили свой расчётный счёт и стали са-
мостоятельно вести хозяйственную деятельность. 

При поддержке Министерства торговли РСФСР ак-
тивная деятельность коллектива торга не могла не 
принести хороших результатов. Предприятие стало 
рентабельным, осваивались новые формы экономи-
ческого развития торговли, поступал больший до-
ход от продаж, что дало нам возможность внедрять 
новые формы обслуживания, покупать современное 
оборудование, расширять и строить новые магази-
ны, склады, выплачивать работникам «тринадца-
тую» зарплату, а также материально их стимули-
ровать за высокие показатели в работе. Коллектив 
Тобольского горторга неоднократно признавался по 
итогам года победителем в социалистическом со-
ревновании на уровне города и области.

Работники торга жили активной общественной, куль-
турной и политической жизнью. У нас были созданы 
партийная, комсомольская и профсоюзная организа-
ции, совет ветеранов, школы повышения мастерства 
продавца, кружки по экономическому образова-
нию, санитарная медицинская дружина. Работа-
ла база отдыха на берегу Иртыша, а все желающие по 
своим интересам посещали клуб хорового пения, тан-
цевальный кружок, народный драматический театр.

И вот что ещё хочу отметить. В условиях плано-
вой экономики 60-70-х годов, когда не было ком-
пьютеров и калькуляторов, когда тяжёлую гру-
зовую технику для перевозки товаров заменяли 
запряжённые в телеги лошади (в 1974 году торг 
имел 10 конюшен и кузнецу для подковки лоша-
дей), наше поколение смогло поднять экономиче-
ское развитие города. И в этом тоже присутствует 
немалая заслуга работников тобольской торговли.

俯Ефим ПОДГОРНЫЙ

практика продажи товаров с открытой 
выкладкой и свободным доступом к ним 
посетителей. Стали приниматься предва-
рительные заказы на продукты. Осущест-
влялась доставка товаров на дом. Новое 
оформление получили продовольствен-
ные витрины. В магазине стала работать 
школа продавца, где на занятиях слуша-
тели узнавали об опыте лучших тружени-
ков торговли города и области. Вводились 
личные книжки продавцов, с которыми 
могли ознакомиться покупатели и внести 
в неё запись о качестве обслуживания, 
свои пожелания. 

Большой проблемой в советскую эпо-
ху были очереди за продовольствием. И 
рационализаторский ум Алексея Ивановича Фо-
фанова подсказал ему выход из этой ситуации. 
Днём, когда покупателей было меньше, продавцы 
занимались фасовкой товара по кулькам. А в часы 
«пик», в обеденное и вечернее время, за прилавки 
вставали дополнительные продавцы. Так ускорял-
ся процесс обслуживания тоболяков.

С оптимизацией системы городской торговли по-
явились хозрасчётные магазины, объединявшие в 
себе сразу несколько торговых объектов. И Алек-
сею Фофанову были переданы в ведение дополни-
тельные «точки»: ими стали уже открытые к этому 
времени магазины «Подарки» (ул. Клары Цеткин, 
3) и «Спорттовары» (ул. Аптекарская, 4), заваль-
ный гастроном (ул. Клары Цеткин, 68), ещё ряд ма-
газинов в нагорной части города. И расширенный 
коллектив гастронома «Центральный» (№ 63) по-
прежнему занимал высокие позиции в городском 
социалистическом соревновании и был на хоро-
шем счету у руководства Тобольского торга. 

Во второй половине 70-х годов Алексей Фофанов 
попрощался с коллегами из системы городской тор-
говли, оставив о себе благодарную память и пример 
образцового руководителя, стоявшего у самых ис-
токов первого современного гастронома в Тоболь-
ске. После этого он работал директором ОРСа неф-
тепроводного управления, а до выхода на пенсию                              
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ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Исаковым Денисом Акрамовичем (№ регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 
15679), почтовый адрес: 626150 Тюменская обл., г. Тобольск, 15 мкр., д. 37, кв. 4, 
e-mail: denisakoff@yandex.ru, тел. 89220045151,выполняются кадастровые рабо-
ты в отношении земельного участка с кадастровым номером 72:24:0607002:183, 
расположенного по адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, с/к «Прибрежный», ул. 
Набережная, 66. Номер кадастрового квартала 72:24:0607002.

Заказчиком кадастровых работ является Михайлов Ю.А., почтовый адрес: Тю-
менская обл., г. Тобольск, 8 мкр., д.47, кв.33, тел.: 8-912-386-50-05.  

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по 
адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, с/к «Прибрежный», ул. Набережная, 66 «24» 
декабря 2021 г. в 14 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, 15 мкр., д. 37, кв.4. 

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с «23» ноября 2021 г. по «24» декабря 2021 г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «23» ноября 2021 г. по 
«24» декабря 2021 г. по адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, 15 мкр., д. 37, кв.4.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границ: кадастровый номер 72:24:0607002:194, 
адрес: Тюменская обл., г. Тобольск, с/к «Прибрежный», ул. Набережная, 64. 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Исаковым Денисом Акрамовичем (№ регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 
15679), почтовый адрес: 626150 Тюменская обл., г. Тобольск, 15 мкр., д. 37, кв. 4, 
e-mail: denisakoff@yandex.ru, тел. 89220045151, выполняются кадастровые рабо-
ты в отношении земельного участка с кадастровым номером 72:24:0702003:69, 
расположенного по адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, п. Сумкино, ул. Комсо-
мольская, 10. Номер кадастрового квартала 72:24:0702003. 

Заказчиком кадастровых работ является Козлов Е.В., почтовый адрес: Тюмен-
ская обл., г. Тобольск, п. Сумкино, ул. Комсомольская, д.10, тел.: 8-912-392-25-55.  

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по 
адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, п. Сумкино, ул. Комсомольская, д.10 «24» де-
кабря 2021 г. в 14 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, 15 мкр., д. 37, кв.4. 

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с «23» ноября 2021 г. по «24» декабря 2021 г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «23» ноября 2021 г. по 
«24» декабря 2021 г. по адресу: Тюменская обл., г. Тобольск, 15 мкр., д. 37, кв.4.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границ: кадастровый номер 72:24:0702003:72, адрес: 
Тюменская обл., г. Тобольск, п. Сумкино, ул. Комсомольская, 8. 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 

Утерянный аттестат о полном общем образова-
нии 72АА № 0002326, выданный МАОУ СОШ № 16 
г.Тобольска в 2007 году на имя Ишимцева Вячеслава 
Владимировича, считать недействительным.

КУПИМ ВАШ АВТОМОБИЛЬ (кроме «Жигулей»). 
БЫСТРО, ДОРОГО, ДЕНЬГИ СРАЗУ. 
Телефон: 8-9000-43-70-17

Сниму в аренду офисное помещение площадью 
80 квадратных метров в черте города. 

Телефон для связи: 8-919-944-39-66.

Похоронное дело
Федеральный закон от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об об-

щих принципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» к вопросам местного 
значения относит организацию ритуальных услуг и 
содержание мест захоронения.

На территории Российской Федерации каждому 
человеку после его смерти гарантируются погре-
бение с учетом его волеизъявления, предоставле-
ние бесплатно участка земли для погребения тела 
(останков) или праха в соответствии с настоящим 
Федеральным законом.

Организация похоронного дела осуществляет-
ся органами местного самоуправления. Погребение 
умершего и оказание услуг по погребению осущест-
вляются создаваемыми органами местного само-
управления специализированными службами по во-
просам похоронного дела.

При отсутствии супруга, близких родственников, 
иных родственников либо законного представителя 
умершего или при невозможности осуществить ими 
погребение, а также при отсутствии иных лиц, взяв-
ших на себя обязанность осуществить погребение, 
погребение умершего на дому, на улице или в ином 
месте после установления органами внутренних дел 
его личности осуществляется специализированной 
службой по вопросам похоронного дела в течение 
трех суток с момента установления причины смер-
ти, если иное не предусмотрено законодательством 
Российской Федерации.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВЕСТНИК: ГОРОДСКАЯ ДУМА

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТОБОЛЬСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
18 ноября 2021 г.                                                                                               № 50

О награждении

На основании Положения «О наградах и почетных званиях муници-
пального образования городской округ город Тобольск»,  утвержденно-
го решением Тобольской городской Думы от 26.03.2019 № 27, за много-
летний добросовестный труд в отрасли энергетики города Тобольска, 
высокий профессионализм и в связи с празднованием Дня энергетика:

1. Наградить сотрудников Тобольского территориального производ-
ственного отделения филиала АО «Россети Тюмень» Тюменские элек-
трические сети:

1.1. Благодарственным письмом Председателя Тобольской город-
ской Думы:

● Дубовскую Резеду Зарифулловну, инженера 3 категории службы 
релейной защиты и автоматики;

● Масаковского Евгения Николаевича, инженера 1 категории служ-
бы изоляции и защиты от перенапряжений.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Тобольская 
правда» и разместить на официальном сайте Тобольской городской 
Думы в информационно-коммуникационной сети «Интернет».

А.А. Ходосевич

В МИРЕ ЛЮДЕЙ

В гостях у ветеранов 
стройки

Побывал депутат Тюменской областной думы, член 
регионального политсовета «Единой России»  Влади-
мир Майер.

Семья Чупровых – Ольга Борисовна и Геннадий Пер-
фирьевич – известные люди в Тобольске. Глава семьи 
молодые годы отдал авиации, затем была большая 
стройка, а хозяйка дома многие годы проработала в 
АО «Тобольстроймеханизация  и на заслуженный от-
дых ушла отсюда же. Но   остаётся по-прежнему вер-
ной родному предприятию – она возглавляет здесь со-
вет ветеранов.

Народный избранник со словами благодарности за 
верность стройке вручил супругам  подарки.

– Мне было приятно встретиться с такими людь-
ми, за плечами которых богатый профессиональный 
и жизненный опыт. Такое общение облагораживает и 
дарит  душевное тепло, – подчеркнул Владимир Майер 
после визита к ветеранам строительной отрасли.

俯Вера ХОХЛОВА

Тобольский городской совет ветеранов выражает глу-
бокое соболезнование родным и близким по поводу 
смерти участника Великой Отечественной войны

АЛИЕВОЙ АННЫ МИХАЙЛОВНЫ.
Разделяем с вами боль утраты. Скорбим вместе 

с вами. Память об этом замечательном, надёжном 
и порядочном человеке навсегда останется в наших 

сердцах.

На календаре ещё ноябрь. Но послед-
ний осенний месяц в Тобольске очень 
похож на зимний. И температуры мину-
совые, и снегу выпало, только успевай 
убирать, и ветки деревьев припорошило 
снегом, и метели метут. А поэтому тоболя-
ков не удивило, а только порадовало, что 
крупные торговые центры потихоньку 
начали примерять новогоднее убранство. 
В зимнем интерьере это отлично смотрит-
ся, да и настроение поднимает.

Одним из первых начал украшать свою 
площадь ТРЦ «Жемчужина Сибири». Там 
уже и ёлку установили, и ажурные арки, в 
общем, приближающееся дыхание Нового 
года уже ощущается. 

Встали ёлки и на площадях – Красной и 
Базарной. А на улице Ремезова появилась 
новая иллюминация: в виде светящихся 
цифр «2022».

Уходящий год в условиях пандемии для 
всех для нас выдался непростым, а потому 
с удвоенной силой и дети, и взрослые ожи-
дают новогодних чудес, сказки, вот и нача-
ли к ней готовиться заблаговременно. 

俯eДиана ШТЕРН
eАрина ТОБОЛЯКОВА

ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ

До Нового года осталось…

Дикие животные и птицы 
выживают в городской среде 
каждый как умеет. Приспо-
сабливаются к обстоя-
тельствам, поселя-
ются там, где их 
подкармлива-
ют. 

Взять, к 
п р и м е р у , 
белку, кото-
рая обжила 
деревья, что 
расположены на-
против военкома-

НАЛЕТАЙ!

Столовая для пернатых и хвостатых
та, автомобильной школы ДОСААФ, 
центра «Надежда». На этих ста-
рых деревах она чувствует себя 

комфортно. Хотя рядом про-
легает оживлённая ав-

томагистраль, а вни-
зу довольно часто 

пробегают большие 
бездомные собаки. 
Но белка-шустряга 
держит ухо востро. 
И спускается на 
землю, когда собаки 

убегают. А угощают 
её то сотрудники во-

енкомата, то авто школы 
ДОСААФ. С последними у 

неё вообще тесный кон-
такт установился: 
белка берёт угоще-
ние даже с рук. 
А иногда про-
скакивает в от-
крытую дверь, 
бегает в холле 
по подоконни-
ку среди комнат-
ных цветов и там 
завтракает или 
обедает, после чего 
просится назад на ули-
цу. Так, глядишь, и зиму пе-
рехитрит. 

А на балконе у моих хороших 

Зачастую тоболяки 
сетуют на то, что в большей 
мер е  у ч р е ж д е н и я  м и 
спорта, культуры прово-
дится работа с детьми и 
молодёжью. А средний 
возраст остаётся не у дел. 
Но организаторы активно-
го и полезного досуга учи-
тывают пожелания земля-
ков.

Учреждения спорта – обе 
ДЮСШ и центр по прове-
дению спортивных меро-
приятий —  с 1 октября при-
ступили к реализации 
проекта «Зимние площадки 
по месту жительства», адре-
сованного аудитории «30+». 
Проект будет реализовы-
ваться вплоть до 1 июня. 

знакомых, Ольги и 
Владимира Росля-

ковых, организо-
вана «синички-
на столовая». 
Желтогруди-
ки её не по-
кидают. Меню 
у птичек раз-

нообразное, но 
особенно в по-

чёте у них сало, 
которое гостепри-

имные хозяева наре-
зают для пернатых посе-

тителей кусочками. 
✍eАнна СОЛНЦЕВА

ОТ 30 И СТАРШЕ

Взрослых тоже не забыли

Центр по проведению 
спортивных мероприятий в 
сончас проводит физкуль-
турные занятия с воспи-
тателями детских садов. 

Практикуют также выезд-
ные тренировки в органи-
зациях, на предприятиях, 
занимаются с горожанами 
скандинавской ходьбой.  

ДЮСШ же работают на 
площадках. Часть площа-
док расположена в спор-
тивных залах, часть – на 
свежем воздухе. что в усло-

виях пандемии более при-
емлемый вариант. 

Назовём лишь несколь-
ко: на стадионе «Тобол» и в 
микро районе Менделеево 
группы занимаются сканди-
навской ходьбой в берёзовой 
роще, в «Кристалле» – фигур-
ным катанием, в городском 
тире – стрельбой, в «Энтузи-
асте» – рукопашным боем, в 
«Лидере» – дзюдо. 

С открытием катков пла-
нируется создать несколь-
ко групп из числа взрослых, 
где все желающие смо-
гут научиться кататься на 
коньках под руководством 
инструктора, а в лесном 
массиве за «Кристаллом» 
встанут на лыжи те, кто это-
го раньше не делал. 

俯eАнна ЩЕРБИНИНА

Именно специализированная служба на безвозмезд-
ной основе оказывает супругу, близким родственни-
кам, иным родственникам, законному представителю 
или иному лицу, взявшему на себя обязанность осуще-
ствить погребение умершего, гарантированный законом 
следую щий перечень услуг по погребению: оформление 
документов, необходимых для погребения; предоставле-
ние и доставка гроба и других предметов, необходимых 
для погребения, перевозка тела (останков) умершего на 
кладбище (в крематорий), а также погребение.

Орган местного самоуправления вправе самостоя-
тельно определить конкретную организационно-пра-
вовую форму создания специализированной службы, 
уполномоченную выполнять функции, предусмо-
тренные Законом № 8-ФЗ.

Тобольская межрайонная прокуратура разъясня-
ет, что на территории Тобольского муниципального 
района функции специализированной службы за-
креплены за МУП «Байкаловский ККП», тел. 8-(3456)-
33-53-58, на территории города Тобольска – МКУ 
«Центр городских услуг», тел. 8-(3456)-25-75-17.

Можно ли собирать валежник в лесу?
В соответствии с частью 1 статьи 11 Лесного ко-

декса Российской Федерации граждане имеют пра-
во свободно и бесплатно для собственных нужд осу-
ществлять заготовку и сбор недревесных лесных 
ресурсов, к которым относится валежник.

Валежник представляет собой лежащие на земле 

остатки стволов деревьев, сучьев, не являющихся пору-
бочными остатками в местах проведения лесосечных ра-
бот, и (или) образовавшиеся в результате естественных 
биологических процессов (например, усыхание, повреж-
дение насекомыми, стволовыми вредителями, пораже-
ние болезнями леса, нарушение целостности корневой 
системы и т.д.) или под воздействием неблагоприятных 
факторов окружающей среды (например, бурелома, сне-
гопада) (п. 17 Правил, утвержденных Приказом Минпри-
роды России от 28.07.2020 N 496 «Об утверждении Правил 
заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов»).

При заготовке валежника допускается примене-
ние ручного инструмента (ручных пил, топоров, лег-
ких бензопил). 

Не относятся к валежнику сухостой (усохшие, стоя-
щие на корню деревья); порубочные остатки в местах 
проведения лесосечных работ и незаконных рубок лес-
ных насаждений; ветровальные (вывернутые с корне-
вищем) и буреломные (сломанные ветром на некоторой 
высоте от земли) живые деревья.

Также следует сказать о том, что сбор валежника 
на территориях памятников природы Тюменской об-
ласти разрешается только по согласованию с Депар-
таментом недропользования и экологии Тюменской 
области.

Нарушение закона при сборе недревесных лесных ре-
сурсов может привести к административной и уголовной 
ответственности (ч. 3 ст. 8.25 КоАП РФ; ст. 8.28 КоАП РФ; ст. 
260 УК РФ).


